



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 14 de septiembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Excélsior, La Razón, El Sol de México, Publímetro, Ovaciones, Diario Imagen, Crónica, La Jornada, El Universal, El Financiero, 24 Horas, El Economista, Reforma.

La política y la ley en México/Excélsior

El Presidente de México puede declarar la guerra o celebrar la paz. Pero no puede violar un tratado comercial celebrado ni con el más modesto país. Puede designar y remover libremente a los miembros de su gabinete. Pero no puede despedir tan libremente a sus abrepuertas. Puede expropiar a las empresas automotrices. Pero no puede comprar ni una carcachita, si ello no lo tiene autorizado y presupuestado. Así las cosas, los poderes los complace, pero las limitaciones los contrarían. Más o menos, en las mismas nos encontramos los ciudadanos. Tenemos derecho a la salud, pero no tenemos medicinas. Tenemos derecho a que el Estado garantice la alimentación, pero ni siquiera vigila los precios. Tenemos derecho a un juicio antes del castigo, pero tenemos prisión antes de la sentencia. En fin, la historia habrá de continuar y no es fácil de resolver ni con un discurso, ni con un decreto, ni con un truco. Ya veremos nosotros o ya verán nuestros bisnietos el camino que todo esto aún tendrá que recorrer.

Detectan primer caso de variante Centauro de COVID/La Razón, El Sol de México, Publímetro, Excélsior

El Inmegen detectó el primer caso en México de la subvariante Centauro o Centaurus de COVID, en una mujer de 43 años residente de la Ciudad de México, quien ya se encuentra bajo vigilancia epidemiológica. A la baja. Previamente, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, aseguró que, por novena semana consecutiva, la curva de casos COVID muestra una clara tendencia a la baja, sí como las muertes: “este descenso representa la quinta parte de la primera de las olas, que fue la menos grave de todas. Esto ha ocasionado que la hospitalización se esté desocupando”.

Supera México los mil casos de Viruela del mono/Ovaciones

El Gobierno reportó este martes 263 nuevos casos de viruela del mono detectados en la última semana, con lo que el país totaliza 1,051, aunque aún no confirma ninguna muerte relacionada. En su informe técnico semanal, la Secretaría de Salud apuntó que hasta el 12 de septiembre se notificaron 2,188 casos sospechosos de viruela símica, de los que 1,51 están confirmados, 351 bajo estudio y 786 se descartaron. Los contagios en la última semana son ligeramente menores a los 284 documentados la semana pasada. Además, el número de estados que han reportado casos subió de 28 a 30. El Informe Técnico Semanal de la Vigilancia Epidemiológica de Viruela Símica en México reportó la defunción de dos personas en las que, durante su atención médica, se identificaron lesiones compatibles de viruela símica. Foto del Dr. Hugo López Gatell, subsecretario de Salud.

Llegarán en este mes 6.4 millones de vacunas pediátricas contra COVID/Diario Imagen

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, anunció este martes que el mecanismo Covax aún tiene un pendiente de 6.4 millones de vacunas contra COVID para niñas y niños, mismas que se esperan se entreguen en lo que resta de septiembre. El funcionario federal destacó que si bien el mecanismo de la ONU ya entregó dos embarques con dosis contra SARS-CoV-2, aún faltan más. Lo anterior, luego de la amenaza del presidente López Obrador de presentar una demanda por incumplimiento y de que el pasado 23 de agosto se informara que Covax enviaría 10 millones de vacunas contra COVID para niñas y niños.

En menos de 12 horas, el ISSSTE concretó cuatro donaciones de órganos y tejidos/Crónica, Ovaciones

El ISSSTE, tres hospitales regionales y el Centro Médico Nacional “20 de Noviembre” concretaron cuatro donaciones de órganos y tejidos para trasplante en menos de 12 horas, en beneficio de varios derechohabientes con enfermedades y daños importantes en su salud, incluido un paciente con patología cardíaca catalogado como urgencia nacional, pues su vida corría peligro. Ante este invaluable regalo de vida, el instituto agradeció la generosidad y humanismo de las familias de los donantes que, en medio de su duelo, realizaron un acto de amor al autorizar al instituto obtener tejidos y órganos de sus seres queridos para regalar vida y salud a personas que hasta hoy estaban enfermas y en gradual deterioro.

Persistente caída de contagios en el país/La Jornada, Excélsior, El Universal, El Financiero

La transmisión del coronavirus continúa a la baja en el país y con ella, también la ocupación hospitalaria que, ayer disminuyó para ubicarse en 3% en camas generales y se mantuvo en 1% en las que tienen ventilador. Se confirmaron 2 mil 886 nuevos casos de COVID y 44 defunciones, con lo que desde el inicio de la pandemia en México, en febrero de 2020, en 7 millones 62 mil 822 personas se ha corroborado la presencia de la infección, mediante prueba de laboratorio, así como en 329 mil 811 que han perdido la vida por esta causa. El reporte de ayer de la Secretaría de Salud estimó que había 14 mil 638 casos activos, los cuales, en su mayoría se encuentran en Ciudad de México, Baja California Sur, San Luis Potosí, Sinaloa, Baja California, Sonora, Aguascalientes, Nuevo León, Zacatecas y Chihuahua.

Estudian dos muertes por viruela símica/24 Horas

La Secretaría de Salud identificó dos defunciones en las que, “durante su atención médica, se identificaron con lesiones compatibles con viruela símica resultando positivos por laboratorio”; no obstante, se están analizando y aún no se confirman como muertes por esta enfermedad. “Dichas defunciones son analizadas con detenimiento por un grupo de personas expertas en materia de infectología para dictaminar si existe causa atribuible de la defunción a la infección por virus de la viruela símica”, señaló el reporte semanal sobre esta enfermedad. De esta manera, con corte al 12 de septiembre, se han identificado 2 mil 188 casos que cumplen con la definición operacional de caso probable, de los cuales mil 51 son confirmados, con resultado positivo por el InDRE.

Para atención y medicamentos, aumento al presupuesto de la Ssa/La Jornada

La atención y medicamentos gratuitos para personas sin seguridad social son los rubros que concentran el incremento de 8 por ciento en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2023 de la Secretaría de Salud, mientras en otros, como el aumento de salarios, no se asignó ningún importe. Un reporte de la dependencia señala que si se decide incrementar las percepciones de los trabajadores, la SHCP tendría que autorizar una ampliación presupuestal. El PPEF 2023 entregado la semana pasada por el Ejecutivo a la Cámara de Diputados propone un monto de 209 mil 616 millones 460 mil 86 pesos para la Secretaría de Salud, del que, entre otros, destaca el recorte de más de mil millones de pesos a Birmex, que tiene la tarea de garantizar el acceso eficiente y oportuno a medicamentos, vacunas y otros insumos sanitarios.

Insuficientes, recursos en sector salud para el 2023/El Economista

De acuerdo con datos de la SHCP y del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, para el 2023 se pretende destinar al sector salud 892, 849 millones de pesos (mdp), un alza de 4.2% en términos reales respecto al año pasado, cuando se autorizó 856,641 mdp. Especialistas consultados por El Economista comentaron que si se espera que instituciones como el IMSS; el ISSSTE o el Insabi, operen sin escasez de medicamentos y con servicios de calidad, el gobierno federal tiene que velar por el incremento en el presupuesto para la salud de los mexicanos.

Al alza, contagios de VIH en 4 entidades/La Razón

De acuerdo con los reportes de la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud en cuatro entidades federativas se registró un incremento en los casos de VIH durante los primeros siete meses de este año en comparación con el mismo periodo del 2021. El estado en donde porcentualmente se dispararon los casos fue Durango, con 1,800%, ya que pasó de tener sólo un paciente de VIH en el primer semestre del 2021 a 19 en el mismo periodo del 2022. En segundo lugar se ubicó la Ciudad de México con 124.7%, ya que entre enero y julio del 2021 se registraron 121 enfermos, mientras que en el mismo periodo de este año fueron 272. Tlaxcala es la tercera entidad que registró un alza en víctimas de esta enfermedad, con el 100%, ya que de no reportar ningún caso durante los primeros siete meses del 2021, en el mismo periodo de este año tuvo 34. Tamaulipas se colocó en el cuarto lugar con un aumento del 11.1%, ya que los casos aumentaron de 72 a 80 entre un periodo y otro.

Bájale al refresco, súbale al ahorro/El Economista

Al momento de buscar estrategias para mejorar la salud financiera uno de los consejos es reducir los gastos hormiga, estos consumos pequeños pero frecuentes muchas veces terminan mermando el presupuesto mensual, uno de los gastos hormiga más comunes entre la población mexicana es el refresco. El INSP indicó que los mexicanos consumen cerca de 163 litros de refresco al año por persona, mientras que en promedio las familias destinan hasta 10% de su ingreso mensual para satisfacer este gasto, -en especial en el decil I, de menores ingresos -, es decir que si una familia gana 5,000 pesos al mes, son 500 pesos destinados a refresco y bebidas azucaradas. Gastar 20 o 30 pesos en un refresco tal vez no es de gran relevancia, no obstante, al multiplicarlo por 30 días, este desembolso es de 600 o 900 pesos, y durante un año el dinero utilizado para esta finalidad puede ser mayor a 10,000 pesos. Tratar de disminuir el consumo de refresco solo por tener un menor gasto puede no resultar atractivo, sin embargo si el consumidor evitará este gasto y lo ahorrará o invirtiera a largo plazo podrían consolidar un patrimonio considerable.

Municipios solo reciclan 2% de la basura que generan/La Jornada

Mientras empresas y desarrolladores tecnológicos ponen fecha de caducidad a aparatos y medicamentos, que pronto se convierten en desechos, y el consumismo provoca la descontrolada producción de éstos, los municipios del país sólo envían 2% de la basura a centros de acopio, señalaron expertos. Alejandro Calvillo, de El poder del Consumidor, sostuvo que las grandes corporaciones son las que dominan, y ejemplificó que Coca-Cola, uno de los mayores generadores de basura plástica, acaba de echar abajo mediante amparos una ley en Oaxaca que prohíbe la comercialización de plásticos de un solo uso. La obsolescencia programada obliga a los consumidores a sustituir los productos, los objetos no pueden ser reparados por falta de repuestos o refacciones y los laboratorios definen fecha de consumo de los medicamentos, sostuvo Sofía Chávez, de Casa Cem, en el foro Del hiperconsumo a la hiperbasura, como parte del seminario Los grandes problemas socioambientales, de la Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad de la UNAM.

Desarrollan método para diagnosticar Parkinson mediante grasa de la piel/La Jornada

Investigadores de la Universidad de Mánchester, Inglaterra, crearon un método para detectar la enfermedad de Parkinson con una prueba simple que analiza la grasa de la piel con espectrometría de masas. El estudio, publicado en el Journal, de la Sociedad Estadounidense de Química, encontró que hay lípidos de alto peso molecular que son sustancialmente más activos en los pacientes de Parkinson. Los investigadores utilizaron hisopos para tomar muestras en la parte posterior del cuello e identificar los compuestos presentes en la piel. “El método involucra a la espectrometría de masas de ionización por pulverización de papel, combinada con separación de movilidad de iones”.

Deudas ahogan a 53% de trabajadores/Publímetro

Más de la mitad de los trabajadores mexicanos está ahogada por la falta de dinero, las deudas, el miedo a perder su empleo y las preocupaciones de salud, reveló un estudio de Aon. La firma global especializada en gestión de riesgo, recursos humanos y consultoría informó a Publímetro que los empleados pasan un promedio de 15 horas al mes, dentro de su horario de trabajo, agobiados por la falta de dinero, los adeudos y problemas financieros. El jefe de Jubilación y Bienestar Financiero de Aon para América Latina, Moisés Pérez Peñaloza, reportó que el “dinero” y las deudas” se coronaron como la preocupación más importante para los empleados mexicanos, con una tasa de 53.76% de afectados. Señaló que perder el trabajo y los temas relacionados con su situación laboral constituyen la segunda fuente de estrés o factores de angustia entre los trabajadores, con una proporción de 45.66%.

Vacunar a menores contra COVID implicó perder un día de trabajo/Crónica

Formados desde antes de las 7 de la mañana, con la esperanza de ser vacunados contra la COVID, niños de 10 y 11 años cumplidos, comenzaron a formarse en el Centro de Salud “Dr. Manuel Martínez Báez”, en la alcaldía de Azcapotzalco. La urgencia de acudir a la inmunización en el segundo día, es porque los biológicos para población pediátrica en segundas dosis y rezagados a este grupo de edad, tardó en llegar más de 2 meses. Precisamente fue a las 11:05 de la mañana de este martes, cuando un policía de la Ciudad de México y trabajadores del centro de salud comenzaron a gritar: «¡por favorcito!, Abran paso, háganse a un lado, dejen pasar...». Era la camioneta de la Secretaría de Salud de la CDMX, con las hieleras y las tan anheladas vacunas pediátricas.

Operará el alcoholímetro las 24 horas por fiestas/Reforma

El alcoholímetro estará operando las 24 horas por las Fiestas Patrias, dio a conocer ayer el Gobierno capitalino. Francisco Moreno, subsecretario de Control de Tránsito SSC, enfatizó que la medida aplicará para conductores de vehículos particulares, así como para motociclistas. Abundó que habrá jornadas diurnas y nocturnas en 14 puntos fijos e itinerantes

hasta el próximo domingo. En total participarán 916 agentes. “Se pondrá mayor énfasis en las jornadas nocturnas los días 15, 16 y 17 de septiembre; además, los días jueves y viernes se instalarán dos puntos de revisión de motocicletas”, refirió el funcionario. Más que castigar, el objetivo es inhibir el consumo de alcohol entre conductores y fortalecer la seguridad vial en la Capital. “Se van a reforzar (los operativos), van a ser de manera aleatoria. Del 12 al 18 como manera preventiva. Esto es preventivo-disuasivo, no generar a lo mejor alguna acción reactiva y empezar a lo mejor a remitir vehículos, remitir personas tanto al Torito como a los corralones.

Alistan congreso contra el cáncer/Excélsior, El Economista, 24 Horas

La Fundación Voluntarias Contra el Cáncer A.C. realizará su tradicional gala pasarela Reconstruyendo Vidas y el primer Congreso Internacional de Cáncer de Mama en el hotel Hilton de Guadalajara, del 22 al 24 de septiembre, dirigido al público general para mejorar la atención y calidad de vida de las personas con este padecimiento. “Se trata precisamente de eso, de poder tener información para la detección oportuna, para un tratamiento eficaz, para una calidad de vida de esas personas. Muchas veces cuando alguien recibe un diagnóstico de cáncer de mama se puede caer en crisis emocional”, dijo Esther Cisneros Quirarte, presidenta de la Fundación Voluntarias Contra el Cáncer A.C. Las mujeres que han sobrevivido a la enfermedad, modelarán diseños de las mexicanas Rosario Takasami y Patricia Govea Collection y lo recaudado se destinará al apoyo de las pacientes que aún enfrentan la enfermedad, además de que se realizarán mastografías para quienes asistan.

Depresión postaborto e infertilidad, mitos en torno a la interrupción del embarazo: Ipas/La Jornada

En vísperas de que se conmemore el Día por la Despenalización del Aborto en América Latina y el Caribe (28 de septiembre), la organización Ipas México destacó que entre los “mitos” existentes en torno a la interrupción del embarazo realizada en condiciones seguras se encuentran que afecta la fertilidad o genera problemas mentales. “El aborto está rodeado de mitos y uno de ellos es que realizarlo deja secuelas o afectaciones mentales, como depresión, suicidio o consumo de sustancias. Incluso se habla de la existencia de un síndrome postaborto. Esto es completamente falso y varios estudios científicos lo demuestran”. Subraya que a partir de 2007, equipos de expertos en países como Estados Unidos, Inglaterra, Australia, Holanda y Nueva Zelanda realizaron investigaciones al respecto. Entre sus conclusiones están las ofrecidas por la Asociación Americana de Psicología de 2018, un informe de la Real Academia de Colegios Médicos de Londres sobre aborto inducido y salud mental, de 2011, y un estudio sobre emociones y la percepción de la decisión de haber abortado, publicado en la revista científica *Social Science E Medicine*, en 2020.

La tecnología ofrece soluciones accesibles para cuidar la salud mental/24 Horas

El mundo es otro a partir de la pandemia por COVID, pues trastocó todas las dinámicas cotidianas, incluyendo las laborales. En México, según la STPS, el 75% de la fuerza de trabajo padece fatiga y enfermedades asociadas a factores de riesgo psicosocial, cifra superior a la de China (73%) y Estados Unidos (59%); también refiere que el ausentismo laboral asociado a padecimientos psicológicos ha disminuido en 24% la productividad de los colaboradores. Todo esto acabó por convertirse en un cóctel que disparó las problemáticas de salud mental ocupacional, a la par, las empresas no son lo suficientemente conscientes en términos generales del problema, pero el incremento ha sido importante desde la pandemia, la penetración de empresas que hacen o tienen algún tipo de programa es de menos del 10%, sin embargo esto puede revertirse y respaldarse en reglamentos como la NOM 035, que lo que hace es presionar a compañías para tomar medidas sobre la salud mental de los trabajadores, o las herramientas tecnológicas que van surgiendo en apoyo a estas problemáticas.

Mariachi del recuerdo ofrece musicoterapia a adultos mayores que padecen Alzheimer/La Jornada

Septiembre, además de ser el mes en el que se celebran las fiestas patrias, también se dedica a la atención de las personas afectadas por la enfermedad de Alzheimer, por lo que el Centro Mexicano Alzheimer, asociación sin fines de lucro, lanzó por primera vez una campaña para darle visibilidad a su causa, auspiciando la creación de un mariachi, “para que los adultos mayores con Alzheimer, a través de la musicoterapia, tengan una mejor calidad de vida, al tiempo que puedan disfrutar y recordar lo que es ser mexicano”. El 21 de septiembre es el Día Mundial del Alzheimer, por este motivo dicha asociación organiza diversas actividades para concientizar sobre esa enfermedad, y este año presentará a El Mariachi del Recuerdo. El próximo miércoles 14 de septiembre, de las 12 a las 15 horas, en la calle Morelos 31-A, Tlalpan Centro, se tocarán canciones típicas mexicanas con el objetivo de que las personas mayores reciban terapia y recuerden con orgullo las emociones que provoca la música vernácula.